

2 février 2014 (Présentation du Seigneur) : une rencontre pour toutes les générations

Puisque cette année le 2 février est un dimanche, fêtons ensemble la Présentation de Jésus au temple! Il s'agit, en ce jour, d'aller avec le Christ, lumière des hommes, à la rencontre de Dieu, source et origine de toute lumière. D'où les rites d'ouverture de la messe : chant d'acclamation au Christ Lumière, signe de croix, bénédiction des cierges, procession vers l'autel de toute l'assemblée. Le temps de partage proposé avant la messe prendra toute sa signification dans cette liturgie de la lumière.

But:

Proposer, à des personnes d'âges et d'horizons différents, un rassemblement dominical de deux heures, dans un climat convivial, avec :

- ✓ un partage à partir de la fête de la Présentation de Jésus au temple, appelée aussi « la Chandeleur » pour célébrer l'enfant Jésus, lumière du monde ;
- ✓ la célébration de l'eucharistie qui commence par le rite de la lumière.

Présentation générale

Tous ensemble : 20 minutes environ

1. Accueil convivial

2. Lancement de la rencontre

3. Répartition par âge

Ateliers par âge : 35 minutes environ

Retour dans l'assemblée : 5 minutes

Célébration de l'eucharistie : 60 minutes

Le lieu ou les lieux :

En tenant compte des locaux dont on dispose ou non (église, grande salle, petites salles), aménager :

- un espace pour le rassemblement et pour l'eucharistie;
- des espaces pour le temps en petits groupes;
- un espace pour le verre de l'amitié.

L'invitation:

- INVITER LE PLUS LARGEMENT POSSIBLE familles, jeunes parents et leurs enfants, enfants, ados, adultes de tous âges, jeunes qui ont fait leur profession de foi l'année dernière, confirmands, jeunes confirmés, catéchumènes, recommençants, nouveaux baptisés, pratiquants habituels, etc. Rendre tous les membres des équipes de la paroisse responsables de transmettre l'invitation.
- Faire une invitation écrite donnant le goût de se rencontrer, précisant bien le lieu et les horaires des différents temps de la rencontre (partage autour de la Parole de Dieu pause - messe) : que l'invitation soit invitante!

Les personnes pour animer cette rencontre :

- un animateur principal
- pour le lancement de la rencontre :
 - un adulte pour raconter « La précieuse étoile »
 - des personnes, de préférence d'âges différents, pour gestuer ce conte (Le conteur et les personnes se seront approprié le conte et auront répété avant la rencontre.)
 - un animateur de chants pour faire chanter et gestuer le refrain « Ouvrir les mains »
- des personnes pour animer les groupes de jeunes enfants, d'enfants et d'adultes, d'ados, d'adultes. Prévoir de faire des groupes de 7 personnes. Appeler des animateurs dans les différents réseaux d'Eglise qui existent sur la paroisse : aumôneries, mouvements, liturgie, catéchèse...
- une personne pour accueillir ceux qui, éventuellement, arrivent à l'heure où commence la messe et expliquer ce qui est en train de se passer
- le président de la célébration de l'eucharistie

Pour préparer cette rencontre

Il est vivement conseillé que le président de l'eucharistie, l'animateur principal et les animateurs de groupe se rencontrent. Cela nécessite que, préalablement, une (ou deux) personne(s) se soi(en)t approprié le déroulement de Dimanche : Parole en fête et anime(nt) cette rencontre de préparation. Au cours de celle-ci :

- 1. « Travailler » l'évangile du jour Luc 2, 22-32 (la lecture brève) en suivant la proposition faite pour les ados et les adultes page 9. Puis, lire le commentaire de l'évangile (A4 ci-joint).
- 2. S'approprier le déroulement en prenant le temps de découvrir le lancement de la rencontre (page 3). Bien repérer les différentes propositions.
- 3. Bien se répartir les rôles.
- 4. Il est recommandé aux animateurs des différents groupes de bien s'approprier l'activité qu'ils auront à conduire.
- 5. Prévoir le matériel pour les différents groupes et pour ce qui sera vécu en assemblée.

Matériel pour les temps en assemblée

- Pour l'accueil : de quoi offrir le verre de l'amitié
- > Pour le lancement : des lumignons allumés et une table
- Pour la procession d'entrée : chaque participant aura reçu un cierge de procession dans son groupe. En prévoir pour ceux qui arriveraient à l'heure de la messe.

Déroulement des temps en assemblée

Tous ensemble au début : 20 minutes environ

> Accueil convivial : il est important que chacun se sente le bienvenu dès son arrivée.

> Lancement de la rencontre

- ❖ L'animateur accueille chaleureusement l'assemblée. Il peut proposer à chacun de dire bonjour à ses voisins, de faire rapidement connaissance avec eux si nécessaire.
- ❖ Après quelques instants, l'animateur annonce à l'assemblée : Je vous invite à écouter un conte, le conte de la précieuse étoile.
 - Le conteur raconte et des personnes, de préférence d'âges différents, gestuent le conte (voir A4 recto-verso ci-joint). Ils s'y seront préparés avant la rencontre.

Après le conte, laisser un court temps de silence, puis l'animateur de chants invite l'assemblée à chanter et à gestuer le refrain : « Ouvrir les mains » (voir A4 ci-joint).

❖ L'animateur principal demande à tous : *A propos de lumière, que fête-t-on aujourd'hui ?* Il laisse quelques personnes répondre.

La chandeleur... la fête des chandelles.

Dans la vie courante et dans la vie des chrétiens, il arrive qu'on allume des chandelles, des bougies, des cierges. Nous allons maintenant nous en parler en petits groupes.

- Les jeunes enfants jusqu'à 7ans : vous serez ensemble, vos parents, s'ils le souhaitent, pourront venir avec vous.
- Les ados : vous serez en groupes entre vous.
- Les enfants : vous vous mettrez en groupe et vos parents, et d'autres adultes s'ils le souhaitent, pourront venir avec vous.
- Les adultes : vous pourrez donc aller avec les enfants ou vous mettre dans des groupes où il y aura seulement des adultes, pour partager à partir de l'évangile.
- Répartition par groupe : (voir p 5 à 10).

Pause avant l'eucharistie : 5 minutes

Célébration de l'eucharistie : 60 minutes

Le temps de catéchèse vécu précédemment aura « forcément des répercussions sur la manière de préparer et de mettre en œuvre la liturgie, par le soin qu'on décidera d'apporter à l'homélie, aux monitions, aux temps de silence et d'intériorisation ou au choix des chants par exemple. » (Texte national pour l'orientation de la catéchèse en France – Conférence des évêques de France)

La célébration de l'eucharistie commence par le rite de la lumière : bénédiction des cierges et procession vers l'autel (voir dans le *Missel des dimanches 2014* (p 152 et suiv).

- Pour la Prière universelle : le 2 février ayant été institué par le pape Jean-Paul II « Journée de la vie consacrée », en tenir compte dans les intentions de prière.
- Pour le temps de l'envoi : nous pouvons sortir avec nos cierges allumés pour signifier que nous allons vers le Christ dans chaque instant de nos vies quotidiennes. Pour cela :
 - Après la prière après la communion, pendant les annonces, les cierges sont allumés de proche en proche.
 - Tous se lèvent, le cierge à la main pour la bénédiction et l'envoi. Tous sortent en procession en chantant.
- > Suggestions de chants pour le rite de la lumière :
 - Source nouvelle (Christ est lumière) L 47 2
 - Lumière sur mes pas H 26–37 (signes musiques n° 61 CD signes n° 3)
 - Lumière des hommes G 128-2
- Suggestions de chants pour l'envoi :
 - Porter la lumière (CD « Comme un rendez-vous)
 - Vivons en enfants de lumière G 14-57-1
 - Peuple de lumière T 601

Fin de la rencontre :

- Dans certains lieux, on préférera proposer le verre de l'amitié à ce moment-là plutôt qu'au début.
- Voici ce qui se passe le jour de la chandeleur dans un secteur pastoral de Belgique :

« À la Chandeleur, le Christ s'approche de nous pour illuminer nos rencontres. Dans le secteur pastoral de Florennes (Belgique), c'est l'équipe paroissiale qui est porteuse de l'action « Crêpes » et les paroissiens sont invités à se rappeler que Jésus vient illuminer nos relations quotidiennes. Pourquoi ? Nos relations sont parfois faites d'indifférence. Se rencontrer autour d'une table est enrichissant et amène une sociabilité entre voisins et c'est aussi l'occasion d'accueillir de nouveaux arrivés.

En pratique : dans les neuf paroisses du secteur pastoral de Florennes, dans la semaine de la Chandeleur, les « hôtes » invitent leurs voisins et ensemble, on déguste des crêpes ou encore, on portera des crêpes à des personnes âgées, malades, immobilisées, seules et on les mangera avec les personnes visitées, bien sûr. »

Et dans notre paroisse, qu'allons-nous faire ? A nous de trouver des idées !

Avec les jeunes enfants

MATÉRIEL

- Pour le groupe :
- les 3 dessins nécessaires à l'animation du récit (A4 ci-joints)
- une bible et une bougie
- des feutres et des crayons de couleur ; éventuellement des gommettes
- des agrafeuses
 - Pour chaque enfant :
- un cierge de procession
- une collerette (si possible légèrement cartonnée) à décorer, découpée à l'avance (A4 ci-joint)

DURÉE: 35 minutes

Dans certaines paroisses, le groupe des jeunes enfants ne participe pas à l'ensemble de l'eucharistie. Néanmoins, ce jour-là, il serait dommage qu'ils ne participent pas à la bénédiction des cierges et à la procession au début de l'eucharistie.

DÉROULEMENT

- L'animateur accueille les enfants et les parents présents. Il invite chacun à se présenter.

Il fait écho au conte de la précieuse étoile et propose un petit temps d'échange sur ce conte : qu'est-ce que nous avons bien aimé ? Qu'est-ce qui nous a étonnés ?

Il demande ensuite : à quelles occasions allume-t-on des bougies ou des cierges ?

Les enfants évoqueront sans doute les anniversaires, et peut-être aussi le baptême, Noël...

Accueillir tout ce qui est dit et favoriser l'expression du ressenti dans ces expériences de vie.

- Il dit ensuite : Aujourd'hui on fête la Chandeleur ; c'est la fête de la lumière. Elle nous rappelle ce qui s'est passé lorsqu'un vieil homme, Syméon, a rencontré l'enfant-Jésus, quarante jours après sa naissance.

Ecoutons et regardons ce que Luc raconte dans l'Evangile.

Montrer la bible et allumer une bougie.

- Raconter une 1ère fois le récit ci-dessous.

L'animateur lit le texte inséré à l'avance dans la bible et, si possible, une autre personne montre les dessins au fur et mesure.

Dessin n°1:

Quarante jours après la naissance de Jésus, Marie et Joseph montent au Temple, à Jérusalem.

Ils viennent présenter leur enfant à Dieu.

Ils apportent aussi un couple de tourterelles, comme le demande la Loi des juifs.

Dessin n°2:

Là, ils rencontrent Syméon. Ce vieil homme est habité par l'Esprit-Saint qui lui a promis qu'il ne mourrait pas avant d'avoir vu l'envoyé de Dieu.

Dessin n°3:

Quand Syméon aperçoit Marie et Joseph, il s'approche d'eux, prend leur petit enfant dans les bras et dit :

« Merci Seigneur. Maintenant, je peux mourir en paix, car j'ai vu de mes yeux ton envoyé, qui est la lumière pour éclairer tous les peuples... »

Marie et Joseph sont très étonnés des paroles qu'ils entendent.

- Raconter une 2^{ème} fois le récit, tout en proposant aux enfants de dire ce qu'ils voient sur les dessins.
- Inviter ensuite les enfants à raconter eux-mêmes l'histoire en regardant un dessin à la fois. Ne pas hésiter à les laisser tâtonner, trouver leurs propres mots et se compléter les uns les autres.
- Puis l'animateur demande : qu'est-ce que Syméon dit de Jésus ? Syméon dit que Jésus est l'envoyé promis par Dieu ; il est la **Lumière**, signe de bonheur, de joie, de vie pour tous les hommes.

- L'animateur poursuit :

Pour nous les chrétiens, la fête de la Chandeleur est la fête de Jésus, lumière du monde.

Au début de la messe, pour fêter Jésus lumière, nous allons tous marcher en chantant, avec un cierge allumé.

Nous allons maintenant apprendre le chant et décorer notre cierge avec une jolie collerette.

- Apprendre avec les enfants le chant qui a été choisi pour la procession.
- Inviter les enfants à décorer leur collerette (pour les plus jeunes, on peut prévoir des gommettes à coller).
- Quand tous ont terminé, le groupe gagne le lieu de départ de la procession.

Pour les enfants et les adultes mélangés ou les enfants seuls

Dans les groupes où adultes et enfants sont mélangés, l'animateur sera attentif à ce que chacun – adulte ou enfant - participe et s'exprime. Il ne s'agit surtout pas de laisser les adultes faire s'exprimer les enfants. Il est important de laisser au groupe le temps de tâtonner, de chercher ensemble.

MATERIEL:

- Pour le groupe :
 - le A4 avec un dessin de gâteau d'anniversaire (le dessin peut être remplacé par une photo)
 - un autre A4 avec un dessin de cierge de baptême allumé au cierge pascal (ou une photo montrant à la fois le cierge pascal et le cierge de baptême allumés)
 - des ciseaux
 - une ou des agrafeuses
 - · des feutres fins de couleur

Pour chacun :

- une feuille contenant les passages bibliques (A4 ci-joint)
- une autre feuille cartonnée avec le dessin de collerette (A4 ci-joint). D'avance, avoir percé avec une pointe de ciseaux le trou destiné à enfiler le cierge
- un cierge de procession

DURÉE: 35 minutes

DÉROULEMENT:

- L'animateur : Il y a beaucoup d'occasions d'allumer des bougies, des chandelles, des cierges ; je vous propose de chercher ensemble des exemples dans la vie courante ou dans la vie des chrétiens.
 - Il laisse à chacun le temps de s'exprimer.
- Puis il montre au groupe le dessin (ou une photo) de gâteau d'anniversaire garni de bougies et demande :
 - De quoi s'agit-il ? Que se passe-t-il à ce moment-là ? Qu'est-ce que nous voulons exprimer ce jour-là ? Que ressentons-nous à cette occasion ?
 - L'animateur (ou une personne du groupe) fait ressortir de l'échange des mots ou des expressions qui reflètent bien ce qui a été dit et les écrit autour du dessin. Il veille à ce que chacun puisse s'exprimer.
- Puis il montre le dessin (ou une photo) de cierge allumé au cierge pascal lors d'un baptême et dit : Si vous avez déjà participé à un baptême, est-ce que vous vous souvenez du moment où il s'est passé quelque chose avec des cierges ? Que s'est-il donc passé ? Qu'avez-vous entendu ? Qu'est-ce que tout cela veut dire ?
 - L'animateur laisse à chacun la liberté de s'exprimer ou non.

Puis il propose :

Pour aller plus loin (pour y voir plus clair !), nous allons écouter quelques passages de la Bible qui nous parlent de lumière.

L'animateur distribue la feuille qui contient ces passages et ajoute :

Chacun sera ensuite invité à choisir et à redire une phrase qu'il a aimé entendre ou qui a retenu son attention.

L'animateur peut lire les passages lentement ou demander à un ou des volontaires de les lire sur un ton méditatif, à tour de rôle, en laissant un petit silence entre 2 passages.

- Puis il laisse aux personnes le temps de faire leur choix et fait le tour du groupe pour permettre à tous de redire la phrase choisie sans forcer quiconque à prendre la parole.
- Si des enfants sont accompagnés de leurs parents, ils peuvent se dire les uns aux autres pourquoi ils ont choisi cette phrase. Les autres membres du groupe qui sont seuls, peuvent le faire entre eux.
- L'animateur montre à nouveau le dessin (ou la photo) de cierge de baptême et demande au groupe : Et maintenant, que souhaitez-vous qu'on écrive autour de ce dessin (ou de cette photo) ?

Si nécessaire, l'animateur peut aider le groupe à l'aide de ce que dit le *Rituel du baptême des* enfants en âge de scolarité :

Le prêtre présente le cierge pascal en disant ces mots ou d'autres semblables :

La Lumière du Christ Jésus!

Parrains et marraines transmettez-la aux nouveaux baptisés.

Les parrains et marraines s'approchent : chacun d'entre eux allume un cierge au cierge pascal et le remet au nouveau baptisé.

Le prêtre dit alors :

N. et N., vous êtes devenus lumière dans le Christ. Marchez comme des enfants de lumière. Demeurez fidèles à la foi de votre baptême. Alors, quand le Seigneur viendra, Vous pourrez aller à sa rencontre Avec tous les saints Et vivre avec lui pour toujours.

Les baptisés :

Amen.

L'animateur continue :

Pour nous, chrétiens, la fête de la Chandeleur est la fête de Jésus, lumière du monde. C'est pourquoi, au début de la messe, nous allons participer à la procession de la lumière. En vue de cette procession, chacun recevra un cierge de procession. Nous allons commencer par réaliser une collerette qui entourera ce cierge.

Chacun reçoit le dessin de collerette, écrit sur les côtés qui ont une forme de pétales la citation biblique choisie et suit le mode d'emploi.

Quand tous ont terminé, le groupe gagne le lieu de départ de la procession.

Pour les ados Pour les adultes

MATERIEL:

- Pour chacun :
 - l'évangile du jour (A4 ci-joint)
 - le dessin pour faire une collerette (A4 ci-joint). D'avance, avoir percé avec une pointe de ciseaux le trou destiné à enfiler le cierge
 - un cierge de procession
- Pour le groupe :
 - des ciseaux
 - > une ou plusieurs agrafeuses
 - > des feutres fins de couleur

DURÉE: 35 minutes

DÉROULEMENT:

- L'animateur : Il y a beaucoup d'occasions d'allumer des bougies, des chandelles, des cierges ; quand le fait-on dans la vie courante ? Pourquoi fait-on cela ?

 Dans la vie chrétienne, à l'église, chez nous ou ailleurs, quand allume-t-on des bougies, des cierges ? Pourquoi fait-on cela ? Qu'est-ce que ça signifie ?
- Il donne l'évangile du jour à chacun et le lit.
- Il propose d'exprimer ce qui nous plaît, nous dérange, nous interroge dans ce récit.
- Il invite à scruter le récit pour bien repérer :
 - quand ça se passe
 - où ca se passe
 - quels sont les personnages, ce qu'ils font, ce qu'ils disent.
- Il fait observer ce qui concerne Syméon : qu'est-ce que saint Luc nous dit de Syméon ? A qui parlet-il? De qui parle-t-il ? Grâce à qui ?
- Il demande au groupe de relever dans tout le récit les mots et expressions qui parlent de Jésus ; chacun peut les souligner. Bien repérer pour qui Jésus est venu.
- Le jour du baptême, le prêtre présente solennellement le cierge pascal en disant « La Lumière du Christ Jésus ».

Aujourd'hui, comment Jésus est-il lumière pour nous ? Comment éclaire-t-il notre vie ? Arrive-t-il que cette lumière soit fragile, qu'elle vacille, qu'elle faiblisse ?

L'animateur invite ceux qui le désirent à partager, il respecte les silences, les hésitations de chacun.

L'animateur continue :

Pour nous, chrétiens, la fête de la Chandeleur est la fête de Jésus, lumière du monde. C'est pourquoi, au début de la messe, nous allons participer à la procession de la lumière. En vue de cette procession, chacun recevra un cierge de procession. Nous allons commencer par réaliser une collerette qui entourera ce cierge. Nous pourrons écrire sur les côtés qui ont une forme de pétales une phrase ou une expression de l'évangile.

- Quand tous ont terminé, le groupe gagne le lieu de départ de la procession.